

# Une croix processionnelle découverte au XIXe siècle

Publié le 21/08/2021



Une belle croix processionnelle trouvée à Vaudeurs au XIX<sup>e</sup> siècle. © Droits réservés

Au XIX<sup>e</sup> siècle, une croix processionnelle du Moyen Âge fut trouvée à Vaudeurs. Elle est aujourd'hui conservée dans le trésor de la cathédrale de Sens.

Parmi ses nombreuses richesses, le trésor de la cathédrale de Sens présente une croix de belle facture de la fin du Moyen Âge, trouvée à Vaudeurs dans des circonstances particulières.

Ainsi, dans son étude *Une croix inédite du XIII<sup>e</sup> siècle de l'église de Vaudeurs* publiée en 1858 dans le tome VI de la Société archéologique de Sens, E. Daudin en fait la description suivante : « Il s'agit d'une croix (processionnelle) haute de 0,60 cm, large de 0,335, exécutée en cuivre, recouverte d'une dorure que le temps et l'usage ont en partie détruite. »

Sur cette croix, le Christ est représenté dans la posture de la Crucifixion. Aux extrémités, des émaux représentent les attributs des quatre évangélistes, saint Marc, saint Luc, saint Mathieu et saint Jean. Ces mêmes personnages sont représentés au revers de l'objet. En outre, des rameaux de vignes et des pampres forment un entrelacs décoratif harmonieux.

Cette croix devait être promenée à Vaudeurs lors de fêtes religieuses comme celle, peut-être, de la Fête-Dieu.

Lydwine Saunier-Pernuit, conservateur des antiquités et objets d'art du trésor de la cathédrale de Sens, nous a aimablement communiqué la notice technique de cette croix, ainsi que le cliché l'accompagnant. À l'examen des renseignements qu'elle nous a fournis, la croix est plutôt datée du premier quart du XV<sup>e</sup> siècle.

## Dans un gros mur ou un énorme noyer

L'effigie du Christ a subi quelques dégradations. De fait, selon le *Guide pittoresque* de Victor Petit (1847) une tradition locale indique que la croix fut trouvée dans la démolition d'un gros mur. Un autre récit explique que l'objet a été « trouvé caché dans l'intérieur creux d'un énorme noyer ».

L'auteur ajoute que « cette trouvaille fut conservée avec soin par les villageois qui vinrent la chercher processionnellement pour la déposer dans leur église ». Elle fut ensuite confiée au trésor de Sens d'où elle sort à l'occasion de grandes expositions nationales.